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¡Democracia,
verdad y justicia!

Memorial a Ex presas políticas

Inauguración del Memorial Ex Presas Políticas del Uruguay. 27 de junio, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich /IM

IM entregará agua
embotellada a las

embarazadas que se 
atiendan en Policlínicas



Rueda de prensa por crisis hídrica. Junio, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich /IM

Motivada por un informe de la Facultad de Medicina sobre los riesgos de consumir agua de 
OSE en sus condiciones actuales, la comuna tomó la decisión de ampliar la respuesta que le 
da a las embarazadas, asegurándoles “los litros de agua potable que sean necesarios”.

la salud de las personas estu-
vieron enfocadas las preguntas 
y, por tanto, las respuestas de la 
academia.
Una de las interrogantes despe-
jadas en el informe, que puede 
leerse íntegramente en la página 
web de la IM (https://montevi-
deo.gub.uy/sites/default/files/
biblioteca/informedelafacultad-
demedicinadelaudelarsobreca-
lidaddelagua.pdf), fue: “¿Existe 
algún riesgo específico para las 

A 
pedido de la Inten-
dencia de Montevi-
deo, la Facultad de 
Medicina elaboró un 
informe despejando 

varias dudas sobre los riesgos 
de consumir el agua de OSE con 
sus valores actuales, que entre 
otras cosas incluye registros por 
encima de los recomendados en 
sodio, cloruro y trihalometanos 
(THM). Sobre los efectos que 
estos últimos pueden tener en 

La IM entregará agua 
embotellada a todas las 
embarazadas que se 
atienden en sus policlínicas

personas embarazadas?”. Así fue 
la respuesta: “La presencia de 
THM en el agua se ha asociado 
con complicaciones en el em-
barazo y en el feto. La evidencia 
sobre los riesgos en el embarazo 
de condiciones ambientales es 
siempre compleja por lo multifac-
torial de los resultados perinata-
les. Lo multifactorial y complejo 
de su análisis lleva a publicacio-
nes contradictorias, que deben 
interpretarse con cautela”.

Tras estas consideraciones, los 
expertos agregaron: “En cuanto 
al consumo en etapas precoces 
del embarazo, la evidencia plan-
tea relación con dos sectores de 
malformaciones, cara y sistema 
cardiovascular. En la cara, se 
asocian altas dosis de THM con 
defectos en el cierre palatino y 
afectaciones visuales. También 
se describen posibles malfor-
maciones cardíacas con una 
relación dosis dependiente con 

los THM, tanto con la ingesta 
como con la exposición cutánea 
(baños)”.

Disponiendo de esta informa-
ción fue que la comuna decidió 
ampliar una de las respuestas 
que venía ofreciendo ante la 
crisis hídrica: le entregará agua 
embotellada a todas las emba-
razadas que sean usuarias de 
su red de policlínicas, y no solo 
a las que tengan hipertensión o 
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Virginia Cardozo, directora de Salud, explicó que 
“cuando hay una amenaza para la salud” se hace 
necesario tomar acciones preventivas.

insuficiencia renal. “Esto ya está 
sucediendo y daremos los litros 
que sean necesarios”, anunció 
Carolina Cosse.

La importancia de la prevención

La intendenta explicó: “La UR-
SEA (Unidad Reguladora de 
Servicios de Energia y Agua) pu-
blicó los valores de los trihalo-
metanos. Como se está ponien-
do cada vez más agua salada, 
sodio, hay que poner cada vez 
más cloro. Y como dicen los que 
saben, resulta que eso hace que 
se activen otros compuestos, y 
por tanto el valor de los trihalo-
metanos, cuyo índice debe estar 
por debajo de 1, en algunos ca-
sos está dando 3, 4 o 5. Y nos 
preocupó”.

La consulta a la academia surgió 
tras una reunión de Cosse “con 
el rector de la Udelar y los deca-
nos de Medicina, de Ciencias, de 
Química, de Ingeniería y Agrono-
mía, en la que habíamos acorda-
do, entre otras cosas, que en vez 
de preguntarle a especialistas le  
íbamos a preguntar a las facul-
tades cuando tuviéramos dudas. 
Como estos valores subieron, le 
hicimos preguntas a la Facultad 
de Medicina”.

Dicha institución respondió “con 
un informe muy serio, que in-
mediatamente después de re-
cibirlo publicamos íntegramente 
en nuestra página web, en las 
redes sociales de la Intenden-
cia y en mis redes. El decano 
se comunicó conmigo y me dijo 
que consideraba que debía pu-
blicarlo también en las redes de 
la Facultad de Medicina, y le dije 
que me parecía perfecto. Así que 
allí también está”.

Adentrándose en el contenido 
del mismo, la intendenta ex-
plico: “El informe nos contesta 
varias preguntas. En cuanto lo 
recibimos, lo leímos con mucho 
cuidado con la directora de Sa-
lud, la doctora Virginia Cardozo. 
Dice al principio que una de las 
dificultades de respondernos las 
preguntas es lo inusitado de la 
situación, que hace difícil en-
contrar evidencia. Lo dije al prin-
cipio de la primera conferencia 

“Debemos 
tomar medidas 
que protejan a 
la población”

que di sobre el tema, somos 
conscientes de eso”.

Continuó: “Sucede que en el 
informe hay un punto donde 
no se plantea una duda. Donde 
nos plantean un riesgo para las 
embarazadas. Y en conversación 
con la directora de Salud, ella 
me explicó algo que es funda-
mental en medicina: cuando hay 
una posibilidad de riesgo, hay 
que prevenir. Se llama el prin-
cipio precautorio, y fue lo que 
hicimos. Como que tenemos que 
elegir poblaciones frágiles a las 
que atender, y estábamos ate-
niendo en las policlínicas a las 
embarazadas con problemas de 
presión arterial, dijimos ‘bueno, 
si la Facultad de Medicina nos 
dice que hay este riesgo, vamos 
a extender este beneficio a to-
das las embarazadas que aten-
demos en las policlínicas’”.

“No podemos mirar para otro 
lado”

En la recta final, la intendenta 
aseguró: “Esa es la cuestión de 
fondo: informar con transpa-
rencia y actuar. No alcanza con 
preocuparse, hay que tomar ac-
ciones, que es lo que está ha-
ciendo la Intendencia. Esa es la 
cuestión de fondo. Leímos con 
mucho cuidado el informe en 
cuanto nos llegó, y cuando estu-
vimos en la conferencia de pren-
sa, fue la primera vez que tuve 
que leerlo en voz alta. No se si 
les ha pasado, pero cuando lo fui 
a leer en voz alta sentí el peso 
de lo que estaba leyendo. Y me 
emocioné. No de alegría: sentí 
el peso de lo que estaba leyen-
do. Yo soy humana, y si ofendí 
a alguien con mi reacción emo-
cional, les pido disculpas. Pero 
vamos a seguir recostándonos 
en la ciencia, recostándonos en 
la información, y tomando me-
didas. No nos vamos a detener”.

“¿Cómo no vamos a intentar 
darle agua potable a la gente 
que no la puede comprar?”, dijo 
Carolina Cosse, quien cerró invi-
tando “a todas las embarazadas 
que se atienden en nuestras po-
liclínicas a concurrir para recibir 
las respectivas recetas y contar 
con el agua potable necesaria”.

Q uien también se refirió al camino 
que decidió emprender la Inten-
dencia de Montevideo tras anali-
zar el informe de la Facultad de 
Medicina fue Virginia Cardozo, la 

doctora que encabeza la División Salud de la 
comuna. Sobre las motivaciones detrás de este 
paso, expresó: “Ante la existencia de evidencia 
que sugiere que puede existir vinculación entre 
ingesta de THM y problemas en el embarazo, la 
mayoría de nosotras no dudaría un segundo en 
tomar la decisión de, en un embarazo deseado, 
sólamente tomar agua embotellada.

Las mujeres pobres no pueden tomar esta de-
cisión, la vulneración socioeconómica les limita 
esa posibilidad, que es para aquellas que pue-
den pagarlo. En la conferencia la intendenta 
inicia diciendo que ‘la Facultad de Medicina 
plantea con mucha seriedad en muchos aspec-
tos, dada la inusitada de la situación la falta 
de evidencia qué hay’. En embarazo, en medi-
cina, evitamos indicarle medicación o el con-
sumo de muchas cosas por potencial de riesgo 
para el embarazo o simplemente por la falta 
de existencia de evidencia que afirme que no 
hay riesgo”.

Continuó: “Tenemos que estar a la altura de to-
mar medidas que protejan a la población de los 
daños que pueda traer tomar el agua de OSE 
especialmente a quienes están más en situa-
ción de mayor vulneración”.

Explicó, asimismo, que “en salud pública se 
aplica el principio precautorio: cuando una ac-
tividad representa amenaza o un daño para la 
salud humana hay que tomar medidas de pre-
caución incluso cuando la relación causa-efec-
to no haya podido demostrarse científicamente 
de forma concluyente.

Por lo tanto, desviar la atención de este foco es 
evitar discutir la responsabilidad de Estado de 
realizar acciones que protejan a las personas 
del daño que pueda causar la crisis hídrica y 
es evitar hablar de la injusticia social de que, 
quienes son embarazadas pobres tengan que 
consumir agua de la canilla que ninguno de los 
que podemos pagar agua embotellada consu-
miríamos.

La Intendencia de Montevideo seguirá toman-
do todas las medidas que estén a su alcance 
para cuidar a la población hoy, en el contexto 
de incertidumbre de los tiempos que vivimos, 
porque mañana puede ser muy tarde”.



M
ontevideo recibió 
reconocimiento in-
ternacional por su 
implementación  
de datos abiertos 

que sustentan y otorgan trans-
parencia a su gestión, lo que 
permite mejorar la calidad de las 
decisiones al momento del de-
sarrollo de políticas públicas.

What Works Cities (WWC) de la 
fundación Bloomberg, dirigida 
por Results for America, fue el 
orgnismo que certificó la ges-
tión comunal. El reconocimien-
to establece un estándar de 
excelencia para los gobiernos 
locales bien administrados y 
basados en datos. Para ello, se 

Montevideo recibe certificación de What Work Cities. junio, 2023. Foto : Santiago Mazzarovich / IM

IM recibe distinción por 
su gestión basada en la 
transparencia de los datos

“la certificación WWC es una 
forma de medir nuestro des-
empeño. El objetivo no es estar 
contentos con lo que hemos 
logrado hasta ahora –aunque 
estamos orgullosos de nues-
tro progreso–, sino evolucionar 
y brindar mejores servicios a 
nuestros ciudadanos”. 

Garantía del gran trabajo 
departamental

Son múltiples los requisitos soli-
citados que la comuna demostró 
competencia para poder recibir 
la certificación, entre otros, se 
exige que las ciudades postu-
lantes demuestren que cumplen 
con un estándar en al menos 

una de estas áreas de gestión: 
contaminación atmosférica, 
porcentaje de hogares con sus-
cripciones a servicios de banda 
ancha de alta velocidad o un 
resultado de alta prioridad que 
se ajuste a los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible (ODS) de Na-
ciones Unidas.
Con este reconocimiento Mon-
tevideo se convierte en una de 
las cinco ciudades certificadas 
de América Latina, junto con 
Buenos Aires, Córdoba, Fortale-
za y Mogi das Cruzes. 
La ciudad recibió el certificado 
Silver que destacó la utilización 
de datos vinculados al plan de 
tránsito adaptativo, con el que 
la Intendencia busca mejorar la 

evalúa la administración de las 
ciudades al medir el grado en 
que sus autoridades incorporan 
datos y evidencia en la toma de 
decisiones.

Mediante este reconocimiento 
se certificó el compromiso de 
Montevideo en el uso de los da-
tos para informar las decisiones 
de políticas públicas, asignar 
fondos, mejorar los servicios, 
evaluar la eficacia de programas 
e involucrar a sus habitantes.

La Intendenta de Montevideo, 
Carolina Cosse, manifestó su 
orgullo y compromiso con el 
uso de datos como fundamen-
to de su gestión y expresó que 

circulación en zonas de Monte-
video donde se producen recu-
rrentes congestionamientos de 
tránsito. Este acceso a datos 
de alta calidad en tiempo real, 
combinado con sólidas prácticas 
de manejo de datos, permitió a 
Montevideo comprender mejor 
el problema para desarrollar y 
probar soluciones personaliza-
das en esas zonas críticas.
La jefa comunal concluyó rea-
firmando el compromiso de la 
comuna y sostuvo "no queremos 
recopilar información sólo para 
verificar la realidad, queremos 
recopilar información para cam-
biar la realidad".



Observatorio Ambiental. Foto: Artigas Pessio /IM

Datos abiertos para una 
Montevideo más transparente

L
a comuna tiene una lar-
ga trayectoria en la in-
corporación de datos a 
la gestión y también tra-
dición en su publicación 

desde hace varios años.

Ha puesto a disposición paque-
tes de datos abiertos para uso 
público, cuenta con un Obser-
vatorio de Datos en distintas 
áreas de gestión departamen-
tal  y además forma parte de la 
Alianza para el Gobierno Abierto. 
A esto se agregó la construcción 
de visualizaciones, lo que per-
mite mostrar la gestión de dis-
tintos servicios de manera más 
entendible para la ciudadanía.

Por su integración a otro pro-
grama de la fundación Bloom-
berg, City Data Alliance, es que 
Montevideo también elaboró un 

documento, fruto de un impor-
tante trabajo colaborativo, con 
la Estrategia de Datos que viene 
implementando.

A su vez, Montevideo cuenta con 
un Comité de Datos que opera 
de manera transversal. Su co-
metido principal es el diseño y 
ejecución de estrategias que 
aseguren el relevamiento, do-
cumentación y publicación de 
datos apoyando los procesos in-
ternos de trabajo y la rendición 
de cuentas y transparencia ha-
cia la ciudadanía.

Además de transparentar ges-
tión, la Intendencia genera un 
insumo clave para la toma de 
decisiones con base en eviden-
cia, fortaleciendo equipos inter-
nos en áreas tan importantes 
como es la ciencia de datos.

Desde la comuna se trabaja por generar una 
cultura de datos basada en datos abiertos  con 
cinco pilares centrales: gobernanza, calidad, ca-
pacidad, transparencia y uso. Esta iniciativa se 
fomenta para guiar y explicar las acciones de la 
gestión, así como para brindarle herramientas a 
la ciudadanía.

Desde mediados de mayo del 2022, la ciudad es 
parte de la Alianza para el Gobierno Abierto, la 
red que promueve la transparencia y la partici-
pación ciudadana. Fue incluida durante el último 
encuentro del organismo, uniéndose así a más 
de 150 gobiernos y 3.000 organizaciones de la 
sociedad civil de todo el mundo. A Montevideo 
se le reconoció su apuesta permanente por la 
publicación de datos y su tradición en esa área.

Por una gestión 
de calidad

Reconocimiento a 
la transparencia

“No queremos recopilar 
información sólo para 
verificar la realidad, 
queremos recopilar 
información para 
cambiar la realidad".

Intendenta de 
Montevideo, Carolina 
Cosse



E
l pasado 27 de junio, 
a exactamente 50 
años del último Golpe 
de Estado, quedó ofi-
cialmente inaugurado 

el memorial a las ex presas po-
líticas de Uruguay. Una multitud 
asistió al espacio libre ubicado 
frente al Palacio Legislativo, que 
fue testigo de una jornada car-
gada de emotividad y significado. 

“Queridas compañeras, com-
pañeros. Lo importante es que 
este espacio, tan importante 
desde el punto de vista geográ-
fico, pero sobre todo simbólico, 

Inauguración del Memorial Ex Presas Políticas del Uruguay. 27 de junio, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich /IM

Una invitación a la reflexión

El memorial a las ex presas 
políticas es una realidad

cargado de emociones, en buena 
medida por las palabras pronun-
ciadas por las integrantes del 
Colectivo de ex presas políticas 
de Uruguay y Crysol.

“Es una gran alegría la de tener 
este lugar frente al Palacio Le-
gislativo. Había que ser de pie-
dra para no emocionarse con 
todas las cosas que se compar-
tieron. Esto fue un proceso co-
lectivo, largo, junto a las mara-
villosas mujeres del colectivo de 
ex presas políticas. También con 
la Facultad de Arquitectura, que 
realizaron un fluido diálogo para 

entender el anhelo que esto im-
plicaba”, afirmó la intendenta.

Un viejo anhelo

Una de las intervenciones más 
emotivas de la jornada fue la su-
bida al estrado de Nélida “Chela” 
Fontora, ex presa política y refe-
rente de la lucha por la defensa 
de los derechos humanos y el 
Nunca Más.

Empezó diciendo: “La inaugura-
ción de este memorial recuerda 
y reconoce a las ex presas polí-
ticas de todo el país y fuera de 

está siendo ocupado por una 
intervención que fue pensada 
colectivamente. ¡Ni miedo, ni 
terror, nunca más! ¡Democracia, 
verdad y justicia!”, manifestó la 
intendenta Carolina Cosse du-
rante el acto en el que fue cor-
tada la cinta, dándole vida a un 
lugar que contribuirá a mante-
ner viva la Memoria.

Papina De Palma, Diane Denoir, 
Antonio Lagarde, Mauricio Ubal 
y Rubén Olivera, así como la 
Banda Sinfónica de Montevideo, 
fueron los encargados de musi-
calizar un encuentro que estuvo 

En una jornada cargada de emoción y simbolismo, fue inaugurado frente al Palacio 
Legislativo el espacio que recuerda y reconoce a las ex presas políticas de Uruguay.



Cosse propuso crear
la Ruta de la Memoria 
en Montevideo
La intendenta invitó a los colectivos de derechos humanos a 
profundizar juntos las acciones que mantengan viva la Memoria.

él. A las miles de uruguayas que 
de múltiples e infinitas maneras 
enfrentaron las medidas prontas 
de seguridad, la militarización, la 
actuación ilegítima del Estado, 
la dictadura cívico-militar y el 
terrorismo estatal. Por eso es-
tuvimos detenidas, privadas de 
nuestra libertad, en la gran ma-
yoría de los casos por períodos 
largos en los cuarteles”.

Aunque la espera fue larga, 
“Chela” destacó la materializa-
ción de un antiguo deseo: “Era 
tiempo de que este memorial 
existiera, para eso venimos 
trabajando desde hace muchos 
años. Y hubo una mujer que se 
hizo cargo y lo llevó adelante: 
la compañera Carolina Cosse. 
No solo se comprometió, sino 
que junto a su gran equipo 
cumplió, y eso es lo importan-
te. ¡Gracias, Carolina! ¡Gracias 
compañera, y a todo su equi-
po, que sí supo respondernos 
y darnos el calor humano que 
necesitábamos!”.

Destacó, asimismo, que “este 
memorial reconoce a las lucha-
doras sindicales, estudiantiles, 
sociales y políticas, para que su 
legado siga en la tarea de cons-
truir una democracia más justa, 
solidaria y plena”.

En la recta final, enalteció el 
papel que las mujeres desem-
peñaron durante toda la dicta-
dura cívico-militar: “Nosotras, 
las mujeres uruguayas, desde 
diferentes roles y lugares, en 
todo el proceso del pasado re-
ciente jugamos un papel deci-
sivo. Fuimos detenidas, despa-
recidas, asesinadas, exiliadas, 
rehenes, parimos en las cár-
celes, nos hicieron abortar por 
la tortura, fuimos perseguidas, 
fuimos presas políticas, botín 
de guerra, incluso siendo ni-
ñas y adolescentes. Para todas 
nuestras compañeras que ya no 
están, y las que ya no están acá 
con nosotras, para ellas es este 
memorial. ¡Nunca Más Terroris-
mo de Estado!”.

“Las mujeres 
uruguayas jugamos 
un papel decisivo 
en el proceso del 
pasado reciente. 
Fuimos detenidas, 
desparecidas, 
asesinadas, exiliadas, 
rehenes, parimos 
en las cárceles, nos 
hicieron abortar por 
la tortura, fuimos 
perseguidas, fuimos 
botín de guerra. 
Este memorial 
reconoce a todas las 
luchadoras”.

Nélida “Chela” 
Fontora.

L
a búsqueda de Ver-
dad, Justicia y Nun-
ca Más exige nunca 
detenerse. Por eso, 
la intendenta Caro-

lina Cosse manifestó, durante 
su discurso en la inauguración 
del memorial para la ex presas 
políticas, su intención de seguir 
generando en la ciudad espacios 
que le den a la Memoria el lugar 
que se merece.

“A mi me enseñaron en la escue-
la pública que, cuando se arma 
un espacio, hay que armar otro 
más, y otro, y otro. Resisitir y 
avanzar. Por lo tanto, las quiero 

invitar, los quiero invitar, a que 
nos ayuden, con un gran equipo, 
a avanzar en un espacio más. 
Les pido ayuda para construir la 
ruta de memoria de Montevideo. 
Hagámoslo”, manifestó, antes de 
agregar que “esta Intendencia 
está de puertas abiertas para 
empezar a trabajar hoy mismo”.

Con ese fin, aseguró, “quiero 
invitar a todas las compañeras 
que trabajaron con nosotros en 
esta cosa maravillosa que es 
este monumento a la historia, 
pero también a las compañe-
ras del interior, que hicieron 
un gran esfuerzo para venir, y 

Inauguración del Memorial Ex Presas Políticas 
del Uruguay. 27 de junio, 2023. Foto: IM

a todas aquellas personas que 
nos quieran ayudar a hacer una 
hermosa y profunda ruta de la 
memoria en Montevideo”.

Adentrándose un poco más en 
una idea que está dando sus 
primeros pasos, Cosse dijo: 
“Hay lugares donde pasaron 
cosas, hay lugares hermosos. 
Quiero armar una comisión, un 
grupo de trabajo para pensar 
cómo sería una ruta de la me-
moria en Montevideo. Este ho-
menaje a las ex presas es un 
hito importantísimo, pero hay 
que seguir”.



Las postales
de un momento 
muy esperado
Los rostros de emoción presentes 

alrededor del recién inaugurado 

Memorial para las ex presas polí-

ticas de Uruguay fueron un claro 

testimonio de lo mucho que los co-

lectivos venían anhelando este mo-

mento. Lágrimas, sonrisas, abrazos 

y puños en alto fueron una cons-

tante en una jornada que quedará 

grabada en el recuerdo, y que sirvió 

como puntapié inicial de un espacio 

que se encargará de mantener viva 

parte de la memoria colectiva.
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Dos participantes del 
Torneo Jr. NBA viajarán 
a Estados Unidos

Florencia Ribolla Wilson y Nicolás González fueron invitados a un evento que se 
desarrollará en Las Vegas y reunirá a talentos sub 14 de todas partes del mundo.

Florencia y Nicolás, quienes viajarán en julio a Estados Unidos, durante la última edición del Torneo Jr. NBA.

Del 13 al 17 de julio, asistirán a 
Las Vegas 40 jóvenes de menos 
de 14 años de todas partes del 
mundo que se destacaron por 
sus habilidades y capacidad de 
liderazgo en los diferentes pro-
gramas Jr. NBA. Florencia y Ni-
colás representarán a Uruguay 
en el primer Jr. NBA Showcase, 
donde vivirán una experiencia 
increíble, que incluye activida-
des formativas para desarrollar 
sus aptitudes, tanto en lo depor-
tivo como en lo personal. 

Además de recibir la guía de los 

expertos que trabajan para la 
liga, los uruguayos cerrarán su 
participación jugando un par-
tido que será transmitido por 
streaming a través de diferentes 
canales de la NBA. Asimismo, 
durante su estadía en Nortea-
mérica asistirán a partidos de 
la liga de verano de la NBA y a 
eventos del All-Star de la WNBA.

No es la primera vez

Lo que vivirán Florencia y Nico-
lás también se está convirtiendo 
en una costumbre. Es que tras 

la primera edición del certamen 
en Montevideo, realizado en 
2022, fue la entrenadora Victo-
ria Pereyra quien asistió a una 
clínica de la NBA en Atlanta en 
representación de Uruguay, de-
mostrando que el vínculo entre 
la Intendencia y la prestigiosa 
organización generó y seguirá 
generando muy buenas noticias.

“Fue una experiencia increíble 
en todos los aspectos. No solo 
en lo que compete al deporte, 
sino en lo humano, en los valo-
res que transmitían, la humildad 

Q
ue la pelota haya de-
jado de picar no sig-
nifica que el Torneo 
Jr. NBA no siga gene-
rándole buenas noti-

cias a sus participantes. Es que 
Florencia Ribolla Wilson y Nico-
lás González, dos de los cientos 
de jugadores y jugadoras que 
fueron parte de la segunda edi-
ción de una propuesta que re-
corrió los barrios de Montevideo, 
sedujeron a la liga de básquet-
bol más importante del mundo y 
fueron invitados a un evento que 
tendrá lugar en Estados Unidos.

de todas las entrenadoras, que 
eran exjugadoras de la WNBA. 

Muchas de ellas habían esta-
do entre las mejores en varias 
temporadas. Ni que hablar de 
las charlas de básquetbol con 
mujeres. Fue realmente increí-
ble”, le contó al Semanario ABC 
la entrenadora poco después de 
volver de los Women’s NBA Aca-
demy Games, que tuvieron lugar 
a mediados del año pasado.

Pereyra consideró, además, que 
esta clase de noticias refleja la 



Cierre del Torneo Jr. NBA en el Antel Arena. Marzo, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.

Cierre del Torneo Jr. NBA en el Antel Arena. Marzo, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich / IM. Partido inaugural del Torneo Jr. NBA en el Espacio Ramón Cáceres. Enero, 2023. 
Foto: Agustín Fernández / IM.

El Torneo Jr. NBA de Montevideo avanza 
a pasos firmes. Claro ejemplo de esto es 
lo ocurrido de la primera a la segunda 
edición: aumentó tanto la cantidad de 
jugadores y jugadoras (de alrededor 
de 500 se pasó a más de 630) como 
de equipos. Ese salto cualitativo fue 
especialmente significativo en los cuadros 
femeninos, que fueron 26 de los 56 que 
participaron del certamen. Además, la 
cantidad de niñas se multiplicó: de 166 en 
2022 se pasó a 276 en 2023.

No para 
de crecer

importancia de que la Inten-
dencia impulse este clase de 
políticas: “Es fundamental que 
un ente público siga sumando 
estas actividades que generan 
la posibilidad de desarrollar más 
niños y niñas en todos los ba-
rrios de Montevideo. Ojalá que 
estas actividades se puedan se-
guir expandiendo en todo el país 
para que muchos más niños y 
niñas practiquen este deporte”.

Sus palabras sobre lo que el Tor-
neo Jr. NBA genera en todas las 
personas que de un modo u otro 
forman parte reflejan el inmenso 
potencial de una propuesta que 
llegó para quedarse: “Creo que 
sin duda fue una experiencia 
inolvidable para todos los que 
pudimos participar. Para las ni-
ñas y niños, y también para los 
familiares que estuvieron duran-
te todo el torneo. Y ni que hablar 
haber jugado o ver las finales 
en el Antel Arena, que es uno 
de los mejores estadios de Uru-
guay. Ver a los familiares desde 
la cancha, cuando uno habitual-
mente vive la experiencia al re-
vés: esta vez les tocó a las niñas 
y los niños estar ahí adentro. Fue 
increíble”.

Luis Silveira, integrante de la Secretaría de Educación 
Física, Deporte y Recreación de la Intendencia de 
Montevideo, es uno de los grandes referentes del 
Torneo Jr. NBA. El “Bicho” afirmó que se trata de “un 
hito” que “desde la comunidad se llegue a la NBA”, 
como pasó con la entrenadora Victoria Pereyra el año 
pasado y sucederá con Florencia Ribolla Wilson y 
Nicolás González este año.

Afirmó que lo que viene ocurriendo “es una 
comprobación de que rompemos con ese mito de que 
todo lo público tiene que ser feo, de mala calidad, 
aburrido, porque es para personas que no pagan 
una cuota o no tienen la posibilidad económica de 
acceder. Sí se pueden hacer cosas extraordinarias 
desde el ámbito público. Es la responsabilidad del 
Estado, en este caso de la comuna, democratizar el 
deporte y acercárselo a todo el mundo, y aun así se 
puede conseguir un producto extraordinario”.

“Se pueden 
hacer cosas 
extraordinarias”



Propuestas
para disfrutar7

El invierno en Montevideo 
se disfruta con actividades 

culturales y recreativas para 
todos y todas, desde cine, 
teatro, parques, Planetario 

hasta fotogalerías. 
El Semanario ABC deja 

algunas propuestas para 
realizar en al semana del 1° al 

8 de julio. 

Inauguraciòn de fotogalería Capurro: Muestra Archivo El Popular. Memoria del Mundo. Junio, 2023. Foto: IM

Inauguración de juegos accesibles en el Jardín Botánico. Junio, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich /IM



1 Planetario de invierno: 

Ya se puede visitar el Planetario de Montevideo y co-
nocer su programación del comienzo del invierno aus-
tral. Todas las funciones son gratuitas, y se reservan 
exclusivamente vía web a partir de las 18:00 horas del 
martes de la semana correspondiente. 
Sábado 1/7 y domingo 2/7 la programación incluye: 
15:00 h: We are guardians; 16:00 h: Maravillas del cielo 
de invierno; 17:00 h: We are guardians; 18:00 h: We 
are guardians.

Maravillas del cielo en invierno
Un paseo por la noche del cielo invernal, guiado en 
vivo por uno de nuestros conferencistas. Las cons-
telaciones más típicas de esta época, los planetas 
presentes y otras vistas del Cosmos, en un vertigino-
so recorrido que la tecnología digital nos permite.

We are  guardians
Este espectáculo visualmente deslumbrante es una 
película de ciencia inmersiva que presenta hermosas 
animaciones y narraciones creativas que los especta-
dores de todas las edades pueden disfrutar juntos. 

2 Charlas sobre cine:

Sábado 1 de julio a las 11.00 horas en el Castillo del 
Parque Rodó se realizará la charla "Palabras de alien-
to. La labor crítica de R. Melzer y el cine nacional". 

Desde las páginas de diarios, semanarios y revistas 
de cine, la firma de Ronald Melzer acompañó escri-
turas críticas indispensables para pensar el campo 
del cine y el audiovisual uruguayo desde la década de 
1990.  En esta presentación, investigadoras de Gesta 
van a recorrer algunos de los itinerarios que marcan 
su obra como crítico. 

3 Show: Una noche con Solange 

El sábado 1 de julio, 20.30 horas en el Centro Cultural 
Florencio Sánchez el reconocido comediante Luis Orpi 
presenta un show unipersonal en el que interpreta 
a su personaje más querido y popular: Solange, la 
súper sexy, sensual y eterna amadora, contando sus 
escandalosas experiencias personales y enseñando 
los últimos y sensuales bailes eróticos. Apto mayores 
15 años. 

Entradas en Tickantel, redes de cobranza y boletería 
de la sala.

4 Ciclo Retrospectiva: A 50 años del 
Golpe de Estado

Retrospectiva es un ciclo de cine propuesto por 
Montevideo Audiovisual que busca replantear miradas 
sobre el pasado reciente. En este 2023, a 50 años 
del Golpe de Estado, presentamos un ciclo especial 
de 12 películas. Todas las funciones del ciclo son con 
entrada gratuita.

“Mundialito": en Centro Cultural Artesano. Domingo 2 
de julio, 18 h. 

“D.F. Destino Final" en Sala Zitarrosa. jueves 6 de julio, 
20.00 h. Sala Zitarrosa.

5 Ciclo estrenos recientes:

El viernes 7 de julio, 19.30 horas en el Centro Cultural 
Artesano se presentará "Desperté con un sueño". 

El filme narra la historia de Felipe, quien pasa los 

días  yendo a clases de teatro. Ante la posibilidad de 
audicionar para una película, se escapa a la capital 
y se reencuentra con su abuela paterna, a quien no 
ve desde que su padre murió, terminando de unir las 
piezas de su pasado y reafirmando quién quiere ser. 
Entrada gratuita. 

6 Fotogalería: Archivo El Popular.

En el marco de los 50 años del golpe de estado, se in-
auguró una nueva Fotogalería en Capurro. La muestra 
exhibe imágenes del El Popular, el diario del Partido 
Comunista del Uruguay entre los años 1957 y 1973. 

El medio apostó a la fotografía como herramienta de 
denuncia y visibilización de diferentes reivindicaciones 
de los trabajadores que en ese período se movilizaron 
ante la baja de sus salarios, la pérdida de derechos 
adquiridos y el recorte de libertades públicas. 

7 El Botánico espacio de Juegos 
inclusivos

El Jueves 22 de junio quedó inaugurada la nueva 
Plaza de Juegos inclusivos y accesibles en el Jardín 
Botánico de Montevideo. Un espacio diseñado para 
todos y todas.

El lugar posee un pavimento de goma continuo 
diseñado específicamente para zonas de recreación, 
ya que es capaz de absorber un 60% del impacto. 
Este Ecocaucho, realizado con el reciclaje de cubier-
tas, busca además, disminuir el impacto ambiental, 
generando un producto sustentable con menor uso de 
energía en su elaboración. El espacio esta abierto a 
todo publico. 

Aniversario de la Sala Lazaroff. Foto: Santiago Mazzarovich /IM



Taller de Cocina Uruguay. Junio, 2023. 
Foto: Estefanía Muracciole / IM.

*Método de cocción: hervido 
*Tiempo de cocción: 40 minutos 
*Rendimiento: 4 porciones  
 

INGREDIENTES:

- Aceite: 2 cucharadas 
- Leche: 2 tazas 
- Cebolla: 3/4 unidad 
- Calabacín: 2 y 1/2 tazas 
- Arroz crudo: 4 cucharadas
- Agua: 3 tazas 
- Sal: 1/2 cucharaditas

 

 PROCEDIMIENTO: 

1 Lavar, picar los vegetales y reservar. 
2 Cocinar la calabaza en agua hasta que quede tierna. 
3 Agregar el arroz y dejar cocinar hasta evaporar el agua. 
4 Licuar la mezcla anterior con la leche, la cebolla y el aceite. 
5 Llevar a fuego suave hasta espesar.

+ Datos

La calabaza es rica en beta caroteno, precursor de vitamina A. 
Si no tienes calabacín, puedes utilizar zapallo. 

Junio se 
despidió con 
otro curso 
gratuito

La que tuvo lugar en el Centro 
Barrial Ribera del Miguelete 
(Ignacio Pedralbez 1516, entre 
Sara Otermín y Calle Moretti) 
fue la sexta instancia de cursos 
o talleres ofrecidos por Cocina 
Uruguay durante el mes de 
junio. Tuvo lugar del martes 27 al 
jueves 29 entre las 09.30 y las 
12.00 horas. Las y los inscriptos 
disfrutaron de una propuesta 
que estuvo enfocada en la 
alimentación saludable.

La asistencia registrada en los 
encuentros realizados hasta 
ahora, en puntos como el 
Mercado Agrícola de Montevideo 
(MAM), la Casa Colón y el parque 
Los Fogones, por citar algunos 
ejemplos, son un claro testimonio 
de lo bien recibidas que son las 
propuestas que buscan fomentar 
hábitos alimenticios saludables 
y brindar las herramientas para 
que el camino hacia ellos sea 
más accesible.

De este modo, Cocina Uruguay, 
el programa de educación 
alimentaria de la Intendencia 
de Montevideo, sigue generando 
espacios de acceso libre y 
gratuito para que las y los 
interesados puedan empaparse 
de primera mano del saber 
de licenciados en nutrición y 
cocineros. Toda la información 
al respecto puede econtrarse a 
través de las redes sociales
(@cocinauruguayIM y 
@Imigualitario), llamando de 11 a 
15 horas al 1950 8647 o enviando 
un correo electrónico a cocina.
uruguay@imm.gub.uy.

LA RECETA DE COCINA URUGUAY

ALIMENTACIÓN 
SALUDABLE

Sopa 
crema de 
calabacín
Para combatir el frío, nada 
mejor que un plato delicioso 
y fácil de preparar.



FERIAS: PLAZAS, PARQUES 
Y OTROS ESPACIOS 

PÚBLICOS:

Instalación de puntos de recolección de plástico, cartón y latas en ferias de Montevideo. Mayo, 2023.
Foto: Estefanía Muracciole / IM.

Llevá tus bidones y botellas de plástico

Continúa el reciclaje
en ferias y plazas

El consumo de agua embote-
llada se multiplicó desde que 
la crisis hídrica se instaló en 
Montevideo. Ante ese esce-
nario, la Intendencia decidió 
aumentar la cantidad de luga-
res en los que la ciudadanía 
puede depositar materiales 
reciclables como bidones 
y botellas de plástico (así 
como también cartón y latas). 
Desde hace más de un mes 
funcionan en plazas, ferias y 
otros espacios públicos pun-
tos de recepción, que se unie-
ron a la estrategia Montevi-
deo Más Verde.

“Desde el punto de vista de 
nuestra estrategia ambiental 
pensamos que es una gran 
oportunidad para que las y 

los montevideanos 
unamos esfuerzos 
para trabajar por el 
ambiente”, manifestó 
la intendenta Carolina 
Cosse. A continuación, 
repasamos los luga-
res que sonparte de la 
propuesta.

Martes

■ Japón, de Bogotá a 
Chile

■ Rivera Indarte, de 
C.M.Ramírez a M.Berin-
duague

■ Villavicencio, de Timote 
a Julián Laguna

■ Pando, de Garibaldi a 
Concepción Arenal

■ Venancio Benavídez, de 
Micenas A Regidores

■ Estero Bellaco, de Ibiri-
pitá a Centenario

■ Lombardini, de Comer-
cio a Juan de Dios Peza/ 
Comercio, de Mateo 
Cabral a Miguel Ángel

■ Coronel Mora, de Solano 
García a Joaquín Núñez

■ Julio Cesar, de Iturriaga 
a A. Costa

Miércoles

■ Emilio Romero y Agra-
ciada

■ Carabela y L.A. de 
Herrera

■ J. Quesada y Homero De 
Gregorio

■ Colorado y Chiavari
■ Dufort y Alvarez Esq. J.C. 

Blanco
■ Alberto Flangini y 

Husares
■ Bagé y Saint Bois
■ Jaime Zudáñez y Tomás 

Diago
■ Andrés Aguiar y Ramón 

Anador
■ La Gaceta y 26 de 

Marzo
■ J. Benito Lamas y Que-

bracho

Jueves

■ Bogotá y Centro Amé-
rica

■ Pedro Trápani y Atahona
■ Nerses Ounanian y 

Agraciada
■ Melo y Gral. Luna
■ Constitución y  J.J. 

Amezaga
■ Guadalupe y Garibaldi
■ M.C.Martínez, de Peder-

nal a Gallinal
■ Juan Cabal, de Monte 

Caseros a Juan Ramón 
Gómez

■ Simón Bolívar, de Pal-
mar a Enrique Pouey

■ Bartolito Mitre, de Ara-
zatí a Cnel. Alegre

■ José Luis Osorio, de F.
Joaquín Núñez a Plácido 
Ellauri 

■ Pablo Pérez, de Serrato 
a Minuanes

■ Caldas, de Colombes a 
Dalmiro

Viernes

■ Liberia y Etiopía
■ Joaquín Martori y Cno. 

De Las Tropas
■ Basagoity y C.M. Ra-

mírez
■ Ramón Márquez y Luis 

A. De Herrera
■ Rocha y Colorado
■ Sancho Panza y L.A. de 

Herrera
■ Doctor Decroly y Ama-

zonas
■ Tiburcio Gómez y Tomás 

Gómez
■ Espinosa y Asamblea
■ Carlos Anaya y Estero 

Bellaco
■ Ayacucho y Maipú

Sábado

■ Bulgaria y Perú
■ Rivera Indarte y Carlos 

M. Ramírez
■ Luis A. de Herrera, de 

Millán a Reyes 
■ Enrique Martínez y Grito 

de Asencio
■ Piedra Alta, de Nueva 

York a Lima
■ Pagola y D. Terra

■ Giménez, de Arechaga y 
Cno. Maldonado

■ Brenda de Gral. y Moti-
vos De Proteo

■ Aceguá y Concepción 
del Uruguay 

■ Avda. Italia y Samuel 
Blixen

■ Vicenza y 8 de Octubre
■ Diego Lamas, de Felicia-

no Rodríguez a Vidella
■ Munar y 8 De Octubre

Domingo

■ Cno. Guerra, de Punta 
de Rieles a Leo

■ Francisco Lemos, de 
Chimborazo a Fco. Pla

■ Jamaica y Alberdi
■ Julio César y Rivera
■ Carlos Berg y Luis de 

la Torre
■ Asilo y Abreu
■ Río de la Plata y Enrique 

Legrand
■ China y Bogotá
■ Luis Batlle Berres y 

Carlos María Ramírez
■ Cayetano Rivas y José 

María Vidal
■ José Catalá y Cádiz
■ Democracia y Hocquart
■ Andrés Lamasy Gral. 

Flores

De 8.30

a 17.30 horas: 

■ Plaza Vidiella (Colón) 
■ Plaza Democracia (Tres 

Cruces) 
■ Plaza Pepe D'Elía 
■ Plaza Chopin (Malvín) 
■ Parque Santa Mónica 

(Carrasco Norte) 
■ Parque de las 

Esculturas 
(Nuevocentro 
shopping) 

■ Parque Rodó 

De 7.00

a 18.00 horas: 

■ Letras de Montevideo 
en Pocitos 

■ Intercambiador Belloni 
■ Av. Italia y Ricaldoni



L
a estrategia Montevi-
deo Más Verde continúa 
dando pasos adelante. 
En esta oportunidad, 
Carolina Cosse presen-

tó los nuevos contenedores que 
empezarán a instalarse en dife-
rentes puntos de la ciudad. Su 
modelo es distinto al habitual, 
ya que, como explicó la inten-
denta, “para empezar, no tienen 
pedaleras. Además, la forma de 
abrirse es empujando, lo cual le 
va a hacer más fácil la tarea a 
las personas de edad. Tampoco 
hacen ruido, y al tener abertu-
ras de 50 x 30, solo bolsas con 
residuos mezclados de esas di-
mensiones pueden entrar ahí. 
También estaríamos minimi-
zando la posibilidad de que las 
personas se metan adentro. Así 
que tienen una gran cantidad de 
beneficios”.

Las primeras 500 unidades nue-
vas irán a parar a barrios de los 

municipios D y G que fueron defi-
nidos tras varios encuentros con 
vecinas y vecinos. “La forma de 
elegir a dónde van está siendo 
muy participativa: la semana pa-
sada el director de Limpieza tuvo 
una reunión con los concejales 
de los comunales 10 y 11, y gente 
del Municipio D, para que poda-
mos definir en conjunto, con una 
estrategia organizada y partici-
pativa, dónde van”, relató Cosse.

Está previsto que, a lo largo de 
2023, sean 5.000 lo contenedo-
res nuevos instalados gracias 
a los créditos obtenidos en el 
marco del programa Montevideo 
Se Adelanta. Algunos irán a pa-
rar a lugares en los que no hay 
unidades, mientras que otros 
reemplazarán contenedores en 
mal estado.

Es importante recordar que por 
cualquier residuo domicilia-
rio que presente mayor tama-

Así son 
los nuevos 
contenedores

 fTienen dos aberturas 
rectangulares frontales 
de 50 x 30 centímetros 
para el ingreso de residuos 
únicamente del lado de la 
vereda.

 fFuncionan sin pedaleras 
ni sistema interno de lingas 
para abrir las tapas. Esto 
disminuye los problemas en 
el mecanismo de apertura, 
facilita su uso para personas 
mayores y evita ruidos 
molestos.

 fPoseen un sistema de 
bloqueo de tapas para evitar 
el ingreso de personas y 
reducir la extracción de 
residuos.

ño se deberá solicitar su retiro 
en puerta, a través del servicio 
Montevideo Más Verde En Línea 
mandando foto y ubicación al 
WhatsApp 092 250 260.

Una inversión histórica

La IM está invirtiendo 43 millo-
nes de dólares en su estrategia 
de limpieza y recolección, lo que 
supone un récord para esa área. 
De dicha cantidad, alrededor de 
7.5 millones corresponden a la 
inversión en contenedores. Sobre 
los nuevos modelos, la intenden-
ta explicó: “Adquirimos 5.000 
contenedores de estas carac-
terísticas. Si hubiéramos tenido 
el préstamo del BID, era otro 
el cantar, pero nos bloquearon. 
Montevideo en total tiene 11.500 
contenedores, así que no vamos 
a poder cambiarlos todos. Eso 
requiere pensar mucho, junto a 
vecinas y vecinos, para que este 
plan sea lo más efectivo posible”.

Sobre ese mismo tema, detalló: 
“La idea es colocar estos conte-
nedores donde debería haber un 
contenedor y no hay, o colocar-
los donde hay contenedores en 
muy mal estado. Ahí se presen-
tan una serie de razonamientos, 
que haremos con los concejales. 
Por ejemplo, ¿si vamos a ponerlo 
en un lugar donde hay un con-
tenedor en muy mal estado, no 
habrá que repensar si no habría 
que mover ese lugar? Es una re-
ingeniería importante en todo lo 
que es la ubicación y la caracte-
rización de todos los contenedo-
res de Montevideo”.

Otro punto a favor, sostuvo la in-
tendenta, es que “con este mo-
delo de contenedor creemos que 
vamos a reducir el vandalismo”. 
De este modo, Montevideo sigue 
transformándose en una ciudad 
cada vez más verde.

“Seguimos avanzando”: 
Montevideo tiene nuevos 
contenedores

Presentación de contenedores metálicos para residuos mezclados en vía pública. Junio, 2023. Foto: Estefanía Muracciole / IM.

La Intendencia distribuirá en la ciudad las primeras 500 unidades (se colocarán 5.000 durante 2023) 
de un modelo diferente al tradicional, que tiene “una gran cantidad de beneficios”.


